

L'adrénaline a pu fournir quelques résultats ; mais surtout le chlorure de calcium sera prescrit plusieurs jours de suite (3 à 4 gr. par jour). Quant aux boissons acidulées (limonade au citron, limonade sulfurique), elles sont recommandées depuis des siècles et semblent jouir d'une efficacité atténuée, mais réelle.

---

## L'Hypermyose cardiaque et son traitement

Suite

---

Paris, 3 juillet 1909

Nous avons vu que dans l'hypomyose cardiaque, le myocarde ne s'est pas développé en proportion de la somme de travail à accomplir, tandis que dans l'hypermyose idiopathique, le muscle a acquis un volume plus grand qu'à l'état normal, provoqué par une augmentation d'énergie fonctionnelle et par une suractivité nutritive de ses parois. Dans ces cas, il n'existe aucune lésion du myocarde, des valvules, du péricarde, des reins ou des poumons, etc., pouvant causer cette hypermyose ; il faut donc en rechercher l'étiologie dans la grande somme de travail imposée au cœur, soit à la suite de fatigues, d'efforts musculaires exagérés, d'émotions, etc., soit par un apport surabondant de boissons et d'aliments qui augmentent trop rapidement la masse du sang et son poids spécifique.

Il en résulte un surmenage du cœur soit par excitation des ganglions moteurs intra-cardiaques ou par action sur les centres nerveux, comme on l'observe dans l'hypermyose cardia-